

|                     |   |
|---------------------|---|
| <b>Zeitschrift:</b> | Parkinson : das Magazin von Parkinson Schweiz = le magazine de Parkinson Suisse = la rivista di Parkinson Svizzera  |
| <b>Herausgeber:</b> | Parkinson Schweiz   |
| <b>Band:</b>        | - (2013)  |
| <b>Heft:</b>        | 110: Forscher bremsen Parkinson bei Mäusen = Des chercheurs freinent l'évolution du Parkinson chez des souris = Scienziati frenano la progressione del Parkinson nei topi |
| <b>Rubrik:</b>      | Nouvelles du siège  |

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Attention aux offres thérapeutiques douteuses !

La Société allemande de neurologie (DGN) met en garde les patients contre un traitement par injection de cellules souches onéreux, mais inefficace. Interdit en Allemagne, il peut encore être réalisé à l'étranger. Toutefois, un examen de suivi des patients traités n'a mis en évidence aucun effet thérapeutique positif.

Depuis 2009, la DGN et la Société allemande de la maladie de Parkinson (DPG) mettent en garde contre les thérapies par injection de cellules souches, onéreuses, inutiles et à risque, qui sont pratiquées dans les cliniques privées du monde entier sans fondements scientifiques. Les chercheurs de l'équipe du Professeur Alexander Storch, de la clinique universitaire de Dresde, et du Professeur Wolfgang H. Oertel, vice-président de la DGN et directeur de la clinique neurologique universitaire de Marbourg, ont examiné 17 patients parkinsoniens ou souffrant d'une atrophie multisystématisée ayant subi un tel traitement. Résultat des examens publiés dans la revue Movement Disorders : une efficacité clinique n'a pu être

démontrée chez aucun de ces patients, traités au sein du XCell Center de Düsseldorf (désormais fermé) ou dans les hôpitaux de la Stamina Foundation Onlus à Saint-Martin ou à Trieste. Chez ces patients âgés de 41 à 77 ans, le tableau clinique d'ensemble est resté inchangé, le besoin de médicaments n'a pas baissé et les symptômes parkinsoniens se sont parfois même aggravés.

Deux éminents chercheurs internationaux sur les cellules souches, C. Warren Olanow (Mount Sinai School of Medicine, New York) et Ole Isacson (Harvard Medical School, Boston) s'étonnent de ces offres douteuses. Il n'existe aucune preuve que ces traitements soient officiellement autorisés, que les médecins en question pos-

sèdent une expérience scientifique dans ce domaine ou que les études précliniques correspondantes aient été réalisées.

En Allemagne, le gouvernement de l'arrondissement de Cologne a fait interdire le XCell-Center de Düsseldorf en 2011 (cf. PARKINSON 102/2011, p. 25). Au début de l'année 2013, une autre clinique a dû interrompre son activité dans ce domaine à Bonn. Cependant, on trouve toujours sur Internet les adresses d'agences de contact – notamment à Zoug ! – ainsi que des numéros de téléphone en Extrême-Orient, aux États-Unis et en Allemagne.

La DGN s'attelle actuellement à mettre un terme aux activités de ces bureaux.

jro

## 2<sup>e</sup> voyage culturel Parkinson en Sicile

Après le grand succès du voyage culturel Parkinson de l'an dernier, la deuxième édition de cet événement placé sous le patronage de Parkinson Suisse se déroulera du 6 au 13 septembre 2013 en Sicile occidentale. Le guide Hansruedi Sieber, le Professeur Hans-Peter Ludin et l'infirmière Elisabeth Ostler y participent de nouveau.

À la demande générale, un deuxième voyage culturel nous mènera dans le Sud du **6 au 13 septembre 2013**, cette fois-ci à la découverte captivante de la partie occidentale de la Sicile. Nous y apprendrons par exemple comment le sel de mer est récolté, comment et où les immenses colonnes des temples ont été réalisées et quels édifices célèbres la Sicile doit à Guillaume II. Deux hôtels de moyenne gamme, l'un au bord de la mer et l'autre à proximité de la ville, nous serviront de base. De là, nous ferons des excursions en bus privé et succomberons aux tentations gustatives de la cuisine sicilienne. Au moment du voyage en septembre, les températures sont agréables (environ 25 °C) et généralement, il est encore possible de se baigner.

Notre guide expérimenté Hansruedi Sieber ainsi que les accompagnateurs, le Professeur Hans-Peter Ludin et Mme Elisabeth Ostler, veilleront à ce que patients et proches profitent du voyage dans une atmosphère détendue.

**Visites :** Segesta, Gibellina, Marsala, Erice, Selinunte, Monreale

**Pour :** les patients parkinsoniens de condition légère à moyenne (capables de marcher), largement autonomes au quotidien et n'ayant pas de difficultés à monter les escaliers, ainsi que leurs proches

**Guide et organisateur du voyage :**

Hansruedi Sieber, 8810 Horgen

**Accompagnateurs :** le Professeur Hans-Peter Ludin, neurologue et membre fondateur de Parkinson Suisse, et Elisabeth Ostler, infirmière, Parkinson Suisse

**Prix :** CHF 2520.– par personne en chambre double (vol et pension complète inclus), supplément chambre simple : CHF 350.–

**Programme :** Parkinson Suisse, Gewerbestrasse 12a, 8132 Egg, tél. 043 277 20 77, fax 043 277 20 78, courriel : info@parkinson.ch,

**Renseignements complémentaires :** Hansruedi Sieber, Seestrasse 236, 8810 Horgen, courriel : siebers@bluewin.ch, tél. 044 725 73 11.



Le voyage culturel Parkinson en Sicile occidentale promet de belles découvertes.



La formation initiale et continue des spécialistes, le plus tôt possible dans leur carrière, est l'une des priorités de l'association.

## La formation initiale et continue des spécialistes fait des progrès

**La première formation postgrade sur le Parkinson destinée aux professionnels des soins, organisé par l'association en collaboration avec le centre de formation en soins infirmiers de Berne, a commencé au mois de mai. Une nouvelle étape dans le cadre des efforts menés par Parkinson Suisse en matière de formation initiale et continue des spécialistes.**

L'engagement pour la formation initiale et continue des spécialistes de la médecine, du traitement et des soins est l'une des principales priorités de Parkinson Suisse. Une nouvelle étape a été franchie dans ce domaine : la « formation postgrade Parkinson – expert(e) en matière de soins des parkinsoniens », organisée par l'association et le centre de formation en soins infirmiers de Berne, a débuté le 22 mai 2013 dernier. Dans le cadre de cette formation, dispensée du 22 mai au 2 octobre 2013, les professionnels des soins diplômés (condition préalable pour la participation : un diplôme de degré tertiaire en soins infirmiers) ont l'occasion d'approfondir leurs connaissances spécialisées sur le thème de la prise en charge et des soins des patients parkinsoniens.

Les professeurs de ce cours pilote, auquel neuf personnes se sont inscrites, sont des spécialistes de la neurologie, de la physio- et de l'ergothérapie, de la logopédie et naturellement, des soins. Par ailleurs, Doris Wieland, membre du comité de Parkinson Suisse, infirmière spécialisée et elle-même parkinsonienne, tiendra également des conférences. Ainsi, les apprenants bénéficieront assurément de précieuses connaissances « de première main » sur les patients.

### Le nombre d'offres se multiplie

Parallèlement, l'association propose toujours différents modules adaptés aux besoins des diverses institutions – depuis les cours d'une demi-journée jusqu'aux formations continues de plusieurs jours en passant par les conférences dans les écoles professionnelles et les hautes écoles. L'association a posé les fondations de cette offre étendue en 2009. À l'époque, un poste à 80 % a été créé pour un professionnel des soins expérimenté, et les domaines « soins », « formation » et « conseil » ont été réorganisés.

Une mesure qui en valait la peine. Depuis 2010, plus de 170 demi-journées de formation ont pu être réalisées dans différentes institutions (p. ex. homes pour personnes âgées et établissements de soins, centres pour malades chroniques, services d'aide et de soins à domicile), ainsi que plus d'une douzaine de formations continues d'une journée pour le compte de différentes organisations (p. ex. CRS, sections de l'ASI, Curahumanis). Dans le cadre de ces dernières, l'équipe de conférenciers réunie autour d'Elisabeth Ostler, infirmière spécialisée et responsable du domaine des soins auprès de Parkinson Suisse, a formé plus de 3 000 participants.

La plupart des formations continues a eu lieu en Suisse alémanique et au Tessin. Depuis 2012, Karin Lütscher, infirmière spécialisée de la clinique Bethesda de Tschugg, a rejoint l'association et assure les formations en Suisse romande. Cette offre trouve un écho important. Après les deux premières sessions de l'automne 2012, 17 nouvelles formations sont prévues pour 2013. Heureusement, l'association s'est adjoint les services de Bija Bouwers, infirmière Parkinson néerlandaise. Cette deuxième spécialiste des soins compétente et forte d'excellentes connaissances en français aide Karin Lütscher à mener à bien sa mission.

Afin de communiquer au personnel de soins spécialisé les connaissances nécessaires à la prise en charge optimale des parkinsoniens dès la phase de formation, Parkinson Suisse entreprend des missions d'apprentissage dans les écoles supérieures professionnelles et spécialisées. Le succès est au rendez-vous : depuis 2010, Elisabeth Ostler a déjà reçu de nombreuses demandes de conférences de la part du Centre de formation professionnelle Santé et Social de Coire, du centre de formation de la CRS de Zurich et de la Scuole professionali socio-sanitarie FORMAS basée à Giubiasco TI.